

BASES

Este periódico se publica todos los días menos los festivos, repartiendo además, gratis una edición a los obreros.

Oficinas:

Beato Diego de Cádiz, n.º 6
Talleres, en la misma casa.

LA INFORMACION

PARA LOS OBREROS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

SUSCRIPCION:

En Cádiz, al mes, Ptas. 1'50
Provincias, trimestre : 5'00
Número del día 10 céntimos:
Anuncios a precios módicos, con extensa circulación, por insertarse en las ediciones que en gran número se reparten gratis.

LA VOLUNTAD

Los seres inorgánicos obran los unos sobre los otros por las cualidades o atributos generales de la materia; tales son la extensión, la impenetrabilidad, el peso, la impulsión, etcétera.

Los seres vivos, con respecto a su materia, ejercen una acción análoga, que resulta de las mismas propiedades físicas, y de los cuales puede uno formarse idea con el auxilio de las leyes de la mecánica.

Un pájaro no cruza los aires, un pez no cruza las aguas, más que por medios mecánicos, que han servido de modelo a las artes; el lobo que se lanza sobre un cordero y le despedaza no ejerce más que una acción física.

El hombre y todos los animales terrestres no se trasladan de un punto a otro, o no desarrollan su poder sobre los seres que le rodean, más que por órganos o medios de la misma naturaleza.

Los miembros son palancas y los músculos a ellos unidos las cuerdas que secundan la acción de la palanca.

La sola diferencia que hay en este respecto entre los seres animados y los seres puramente materiales, es que los primeros son ellos mismos el principio de su acción y que los segundos la reciben de fuera.

Una parte del hombre está confiada a él mismo. El hombre no puede cambiar el juego y mecanismo de sus funciones materiales; no puede suspender ni precipitar a su voluntad las palpaciones de su corazón, pero puede modificar y cambiar, como él quiera, sus determinaciones; es lo que constituye su moralidad. Dios nos ha dado, pues, una voluntad independiente de la suya, de la cual se deriva el mérito ó desmérito de las acciones humanas.

La voluntad es el fenómeno por el que el alma se determina a obrar; ella pone en juego la fuerza motriz; sigue con más ó menos celeridad las órdenes de la inteligencia y apresura ó dilata sus manifestaciones según los consejos de la prudencia y de la reflexión.

La voluntad, como ha dicho Bossuet, no está adherida a nuestros organismos; preside su acción.

Es el movimiento dado a la existencia, que a su vez no debe ser puesta en acción más que por las leyes que constituyen su esencia.

Es quizás la menos energética de nuestras facultades; sólo las pasiones que nos agitan producen su energía.

Sembrad la ambición en el corazón del hombre y probablemente crearéis una voluntad que sujetará el Universo.

Cuando las pasiones callan, los hombres vuelven al seno de la razón.

La razón no es, por tanto, siempre un principio de acción para la voluntad; necesita que se convierta en pasión para ser activa.

Una voluntad sana tiende siempre a la armonía de las acciones vitales; los movimientos convulsivos resultan desordenados porque son independientes de la voluntad.

El hombre excitado por la cólera hacen a menudo actos que no haría en momentos de calma.

Las costumbres y las virtudes derivan de los impulsos motivos de la voluntad del hombre.

Cuando esta facultad no está herida por la corrupción ó por la enfermedad, siempre se inclina al bien; pero el hombre de varias veces direcciones contrarias a su propio bienestar.

El objeto supremo de nuestras instituciones sociales es educar en cierto modo la voluntad y ennoblecer todas sus tendencias. Dios, por otra parte, ha puesto en nuestro corazón sentimientos que la moderan; ninguna voluntad obra en nosotros sin la reflexión necesaria que la preceda.

Entre los atributos intelectuales del sistema sensible, hay pocos que distingan tanto al hombre de los animales como la voluntad, porque los animales no tienen más que voluntades efímeras ó pasajeras, el hombre, por el contrario, hace valer la suya mucho tiempo después de su muerte; encuentra sucesores que le continúan en vida y hacen prevalecer sus proyectos, sus empresas, etc.

La voluntad da vida: le sucede lo que a la memoria; su decaimiento es síntoma de caducidad.

Con ella desaparece lo que llamamos carácter, atributo no menos especial porque constituye la fisonomía del alma, que no es otra cosa que la voluntad puesta en acción y aplicada de manera estable a todos los actos morales de la vida.

Es, pues, por la voluntad como los hombres se dan a conocer en el mundo social; por la voluntad que se les ve triunfar de todos los obstáculos y dirigir, en cierto modo, los sucesos de los lugares y de los tiempos.

Pero pocos de entre ellos tienen a su disposición la inmensa palanca de la grandeza humana; pocos, muy pocos, sostienen la voluntad con fuerza y perseverancia.

Sólo Dios tiene voluntad permanente, porque no es susceptible de envejecer.

El Vicario Apostólico de Guinea

Civilización cristiana

Hoy embarcará en el «Ciudad de Cádiz», con destino a Fernando Póo, el ilustrísimo Sr. Vicario Apostólico de las posesiones españolas del Golfo de Guinea Rvdo. Padre Armengol y Coll.

Es el Padre Armengol, una figura en extremo simpática; de esas que inspiran respeto, veneración y cariño; es de estatura regular, complexión robusta, rostro de correctas líneas, que lo hacen más agradable las líneas y sedosas hebras que le sirven de marco.

Cuenta 56 años, pues nació en 1859, en Ibars de Urgel (Lérida).

A los 17 años de edad, entró como religioso en la Congregación de Misioneros del Corazón de María, que entonces tenía su domicilio en Thuir (Francia).

Por las leyes secularizadoras de la vecina república fué desterrado de aquella ciudad y volvió a España, fijando su residencia, con los demás hermanos de comunidad, en Gracia (Barcelona), en donde terminó sus estudios eclesiásticos, ordenándose en 1881.

Poco después, en 1883, se le nombró superior de la Selva (Taarakona), y en 1890 fué nombrado preceptor apostólico de aquellas posesiones españolas, siendo el obispo titular de Tignika.

Cuando el Rvdo. Padre Armengol llegó a Santa Isabel de Fernando Póo, sólo había allí seis casas. Hoy es una ciudad muy bonita.

Merced a los trabajos de los hermanos del Corazón de María, se inició y fomentó con entusiasmo el fomento en la agricultura, hasta el punto que en 1888, el vapor «San Francisco», de la Compañía Trasatlántica, traía a España 300 sacos de cacao.

Hoy se exportan de aquellas posesiones 50.000 sacos ó sean más de cinco millones de kilos, debido en gran parte a los trabajos de la misión.

Tiene ésta en aquellas islas, 37 sacerdotes y 35 coadjutores; 13 misiones con residencia de misioneros, y 27 reducciones con capilla, alrededor de la cual van formando pueblos de indígenas sometidos a nuestra religión.

Son los principales pueblos San Ildefonso de Bazacato, Bazupú, Zaragoza, María Cristina y Rebola.

Tienen otro pueblo incipiente y dos en proyecto.

Han administrado el Sacramento del bautismo a 11.000 indígenas; tienen 500 niños y 300 niñas en los colegios de la misión, a todos los cuales sostienen.

Hay una escuela de artes y oficios en la que se enseñan los de carpintero, sastre, albañil, tipógrafo y música.

El palacio del Gobernador se ha construido por operarios procedentes de dicha Escuela, en su mayoría.

Hay cinco iglesias de mampostería y ladrillo, con la particularidad de que éste y la cal han sido elaborados por religiosos de la Congregación, utilizan la mampostera para hacer la cal; pero como de estos y otros particulares nos hemos de ocupar en los artículos de cuya serie es el primero nuestro editorial de hoy, terminaremos reiterando nuestro fervoroso saludo al respetable y virtuoso prelado, con el cual marchan hoy a las posesiones de Guinea los sacerdotes de la Orden Arregui y Arrufat y los hermanos coadjutores Rubí, González y Miarnau.

Situación desesperada

El crítico militar de «Le Journal», dice:

«Es inútil querer demostrar que la retirada de los serbios sobre el triángulo Novi-Bazar-Mitrovitz-Pristina», va a ser difícilísima, por una razón que salta al primer golpe de vista: la convergencia de los caminos.

Representémonos una división en retirada de Kraljevo.

No dispone más que de un camino, sobre el cual forma una columna de unos 12 kilómetros, que marcha al Sur de Novi-Bazar.

Al mismo tiempo, otra división se retira de Krncevac.

Tampoco dispone más que de un camino hacia el Sudoeste, que confluye con el anterior.

No hay modo de evitar la confusión que necesariamente ha de producir el entroncamiento.

Del mismo modo las tropas que se retiran de Nish, se dirigen hacia Pristina, y las que se han replegado de Liskovac, se dirigen sobre el mismo objetivo.

No hay tampoco aquí modo de evitar el embudo del encuentro.

En una palabra: los serbios, que luchaban el día 7 de Noviembre en un frente de 200 kilómetros, tienen que replegarse sobre una línea de 80, a la que sólo pueden llegar por tres puntos de acceso.

NOTICIAS VARIAS

Llegó ayer de Buenos Aires y escalas, el hermoso trasatlántico «Infanta Isabel de Borbón».

Condujo numeroso pasaje y carga.

Por la noche, a primera hora, siguió viaje para Barcelona y escalas.

El viaje ha sido felicísimo.

Anteanoche y ayer tarde, ocurrieron dos pequeños derrumbios en la capilla de Nuestra Señora de la Palma.

Se precisa su pronta compostura, pero la falta de recursos hará que las obras no se realicen con la premura necesaria.

Hoy se reunirá el comité liberal-conservador, para tratar de las próximas pasadas elecciones.

Ayer mañana fué hallado en el mar, frente al fiolato de Consumos, el cadáver del individuo Manuel Cabello Castillo, natural de Medina, quien se calcula cayó al mar la noche anterior, que en estado de embriaguez caminaba por aquellos lugares.

Interviene en el asunto el Juzgado de Marina.

La Dirección General de prisiones ha dispuesto que un penado en la prisión central de San Fernando pase a extinguir condena a la Cárcel de esta capital.

La Alcaldía de Arcos de la Frontera, dirige comunicación al Excmo. Sr. Director general de la Guardia civil en suplica de que se le conceda una recompensa al señor primer teniente de la Guardia civil don Manuel Márquez González y sargento comandante del puesto don Antonio Jiménez Andrades, por los servicios que han realizado para el descubrimiento del asesinato de Domingo Palido Yuste, acaecido en el año de 1907.

Procedente de la prisión de Algeciras ha ingresado en la Cárcel de Cádiz, el penado Enrique Codial Montalba.

También Manuel Castilla Vázquez.

La Alcaldía de Conil anuncia la imposición de arbitrios extraordinarios para cubrir el déficit que le resultasen su presupuesto actual.

El Parque de Suministros e Intendencia de Algeciras, anuncia un concurso para el día 6 del mes próximo a fin de adquirir artículos de suministros con destino al mismo.

Ha fallecido en Córdoba la señora doña Concepción Iglesias de Rejife, esposa del Magistrado de este apellido y prima hermana del letrado don Juan Reina, nuestro estimado convecino a quien damos el más sentido pésame.

Sumario del número 814 de la «Gaceta Médica» del Sur de España:

C. Juarros.—Valor clínico del signo de Lerio.

M. Roiz-Matas.—De colitis mucosmembranosa.

M. M. y S.—Nota geológica y mineralógica de la provincia de Granada.

Sección Médico-Social.—Coronamiento de la obra universitaria del Cardenal Jiménez de Cisneros.—Oro viejo: «Vina de Torres».—Pizpireta.—Un caso médico-legal.—De aquí, de allá y acullá.

Boletín Bibliográfico.

Boletín Bibliográfico.

El rosario del centinela

Cuando estalló la guerra franco-prusiana del 70, se hallaba mi regimiento en Roma.

Llamados a Francia, formamos el núcleo del 13º Cuerpo del Ejército mandado por el general Vinoy.

El día de la batalla de Sedán, estaba-

mos en Mezières; después de la admirable retirada del general Vinoy, nuestra brigada vino a formar parte del Ejército encargado de la defensa de París.

Después de numerosos combates, mi batallón fué enviado a Vitry.

Allí empezamos a construir reductos y obras de defensa, pero el enemigo nos acechaba constantemente, inquietándonos en nuestras faenas.

Los más hábiles tiradores prusianos y bávaros deslizábanse por las sinuosidades del terreno, y al abrigo de los matorrales o de hoyos que practicaban en el suelo, acechaban nuestros movimientos y disparaban a golpe seguro desapareciendo al momento.

Nuestro comandante quería oponer a esta obstinada táctica lo que él llamaba una «contramina», para lo cual escogió algunos tiradores experimentados y despreciadores de su vida.

Yo fui uno de tantos.

Debíamos deslizarnos a gatas ha ta una distancia prescripta, observar al enemigo sin ser vistos, y no quemar pólvora en salvas.

Un poco antes de amanecer me metí por el cauce de un arroyo poco há desecado, y fui siguiendo sus sinuosidades arrastrándome, llevando el fusil a la bandolera y en la mochila un poco de galleta.

Llevaba sujeto al cinturón el revólver y el catalejo de mi teniente.

Nos estaba prohibido fumar, estar de pie y hacer el menor ruido.

Llegado a corpulento árbol, cuyo tronco estaba rodeado de maleza, me paré.

Dí una mirada rasante a la superficie de la tierra, y me orienté.

Tenía a mi frente Bois-sur-le-Roy, a la izquierda el Sena, y detrás se eleva el fuerte de Ivry.

Cavé la tierra con la bayoneta, y coronando el hoyo con una empalizada de yerbas secas, pude por entre algunas rendijas que dejé, observar sin ser visto.

Permanecí en la inmovilidad un cuarto de hora, y después hice un reconocimiento más detenido.

A unos cincuenta pasos delante ví un camino que atravesaba un campo labrado y estaba guarnecido de un seto en parte destruido y en parte formado por árboles enteros derribados en tierra formando una muralla inexpugnable.

Por desgracia, el sendero no estaba paralelo al arroyo en que yo me hallaba, y por tanto, no era imposible que me hallase descubierto por alguno de mis flancos.

Pronto, distraído en cosas pequeñas, llegué a olvidarme de que estaba quizá sirviendo de blanco a los fusiles prusianos y que tal vez me hallaba a dos dedos de la muerte.

Interesaba mi atención una hormiga, que arrastraba una carga más voluminosa que ella misma; admiraba un escarabajo que desplegaba sus verdes alas sobre la corteza del árbol, y me entretenía enderezando el tallo de una pequeña flor azul que había estado a punto de ser arrastrada por el arroyo.

En los fuertes de Ivry y Charenton se oía tronar el cañón, la fusilería por la parte del de Moulin-Saguet, y sobre mi cabeza oíase el siniestro sibido de las granadas que estallaban aquí y allá.

Pero toda esa tempestad de hierro y fuego no podía distraerme de la hormiga, del escarabajo y de la flor.

Pasó una hora, y después otra y empezaba a desesperar de mi misión, cuando me pareció ver en el camino mencionado y detrás de un árbol una mano que aparecía y desaparecía sucesivamente.

Pronto me convencí de que el enemigo estaba allí cerca.

Tomé el catalejo, y ví, no sin emoción, la cabeza y las manos de un hombre tan cerca, que instintivamente hice un movimiento hacia atrás.

El hombre sin duda no me veía, por cuanto estaba tranquilamente cavando la tierra con un palo.

Sentóse con las piernas estiradas y la

cabeza apoyada sobre el brazo izquierdo, como si hubiese olvidado su misión de vigía.

Su fisonomía era honrada. Bajo aquel uniforme se descubría al joven campesino que estaba, sin duda, soñando con su hogar.

Sentía en el alma verme en la triste obligación de matar aquel simpático joven, como se mata una liebre.

No obstante, me preparé.

Con el fusil en las manos, la rodilla en tierra y la culata en el hombro, esperé que el joven soldado quedase al descubierto.

Quería herirle en el pecho para abreviarle el sufrimiento.

El bávaro asomó la cabeza y paseó una mirada en torno suyo sin dirigirla al punto que yo ocupaba.

No viendo á nadie, puso sobre sus rodillas un saquito de cuero, lo abrió y sacó de él un objeto que no pude distinguir.

Díjé el fusil y tomé el catalejo.

El bávaro tenía en sus manos un rosario; se levantó para ponerse de rodillas, hizo la señal de la cruz, y quedó todo su cuerpo al descubierto para mí.

El instinto de la guerra me obligó a coger de nuevo el fusil, y apunté al joven soldado.

Le ví al extremo de mi cañón inmóvil, un poco inclinada la cabeza y los ojos mirando al cielo.

Sus labios se movían, y entre sus dedos se deslizaban las cuentas de su pobre rosario.

Qué pasó por mí no lo sé, toda mi sangre de cristiano se estremeció dentro de mis venas; me pareció ver descender del cielo sobre aquel hombre rayos de misteriosa luz y que entre nubes de oro se remontaba al cielo.

Una santa visión dominó todo mi ser, y el fusil se me cayó de las manos.

Aquel joven volvería sin duda a su país sin sospechar que la oración le había salvado la vida.

En el momento en que me retiraba, las balas silbaban a mi alrededor.

Me volví repentinamente, y no ví de donde salían.

La oración del joven me protegía sin duda alguna.

Al día siguiente, cansado de aquella guerra de ratérias, me fui a pelear al campo descubierto, y estuve en la batalla de L'Hay y en la de Choisy-le-Roy; cumplí como bueno y pagué mi deuda a la Patria.

Herido, fui llevado a la ambulancia, y recibí la medalla militar.

JAIME ORVAL.

Por Telégrafo

Madrid 18, (varias horas)

Política y políticos

Informes de Dato

El presidente del Consejo de Ministro Sr. Dato dijo á los periodistas que se había celebrado Consejo de Ministros, en Palacio, bajo la presidencia del Rey.

Quedó enterado el monarca de cómo se llevan los debates parlamentarios.

También el Sr. Dato expuso al Rey las manifestaciones hechas ayer en la Cámara por el Conde de Romanones.

El Sr. Dato expresó al monarca los deseos que tiene el partido conservador de ampliar el mayor número de horas posibles para discutir ampliamente las reformas militares.

Para ello se propone quedar de acuerdo con las minorías.

Supone el Sr. Dato que éstas tendrán también interés en el asunto.

El Sr. Dato dió cuenta al Rey del resultado de las elecciones.

Estas han sido favorables para el partido conservador, no habiéndose presentado reclamaciones por abusos electorales.

Lean vds eso atentamente

Las Turbaciones de la Circulación

El Artrismo

Sería un error muy grave creer que hubiera de emplear el DEPURATIVO RICHELET, cuando aparecen las manifestaciones externas (enfermedad de la piel) debidas á una invasión de humores en la sangre.

El DEPURATIVO RICHELET posee una acción mucho más extendida. En efecto, da maravillosos resultados en todas las afecciones del aparato circulatorio, que sean esas afecciones debidas á las arterias que están menos flexibles ó á la sangre que se halla ya enferma. Su acción se hace sentir, particularmente en las personas que que tienen más de 45 á 50 años, cuando el corazón se hace menos vigoroso, las arterias menos elasticas produciendo en este momento perturbaciones de la circulación, congestiones, entorpecimientos, comezones, sofocaciones, hinchazón de los miembros, vértigos y síncope, pesades de cabeza, reumatismos, dolores de las articulaciones, jaquecas persistentes, gota, etc.) En una palabra, todas las manifestaciones de origen artrítico.

En lo que toca á las mujeres llegadas á la edad crítica, suprime las turbaciones muchas veces gravísimas de este período difícil.

No sabríamos recomendar demasiado á todas las personas que han padecido ya perturbaciones de la circulación, el uso casi constante del DEPURATIVO RICHELET.

Un folleto, en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel, ha de ser remitido gratuitamente, por los depositarios, á todas las personas que lo piden.

Para obtener también gratuitamente ese folleto, basta dirigirse al señor

L. RICHELET, 13, rue Gambetta, en Sedan (Francia)

DEPOSITO GENERAL Y VENTA.— Droguería de don Francisco Loyarte calle de San Ignacio de Loyola, 9.—San Sebastián.

Depósito en Cádiz.— Restituto Matute, plaza Isabel II. En San Fernando, M. Matute (Farmacia) En Sanlúcar, R. Matute, (Farmacia y Droguería)

El jefe del Gobierno manifestó al Rey que los liberales habían obtenido bastantes puestos de concejales.

Ocupóse también el señor Dato en su discurso a don Alfonso, de la marcha satisfactoria de las Obligaciones del Tesoro, las cuales quedarán cubiertas en breve.

Enteróle además de las impresiones que marca la prensa extranjera, respecto a la guerra actual.

Esta tarde estaba anunciado que el señor Cambó tomaría parte en la discusión de las reformas militares.

El ministro de la Guerra se proponía leer en la Cámara varios dictámenes en proyectos que presenta.

Respecto á lo que se dice de que el Gobierno piensa que las sesiones sean permanentes hasta la terminación de la discusión de los proyectos militares, es completamente falso.

Se niega lo dicho por un artículo publicado por «La Tribuna», respecto á una concesión hecha á Italia.

El señor Dato ha manifestado, que se aprobará las reformas militares y después se marchará á casa.

La guerra europea

El «Diario Oficial» francés, publica la ley relativa á la emisión de la renta del 5 por 100 y los decretos referentes á las condiciones.

El tipo de la emisión se fija en 83 francos por título de cien francos.

La suscripción se abrirá al público el 25 de Noviembre, y la fecha de clausura se fijará ulteriormente, pero no pasará del 15 de Diciembre.

—De Atenas comunican, que se hacen preparativos en Constantinopla para la llegada de los alemanes.

—Los ministros ingleses complimentaron al presidente Poincaré, manteniendo con él larga conversación.

Asistieron también Briand, Galien, Lacaze, Ribot, Malvy y Joffre

—Según las agencias alemanas, el número de prisioneros, heridos y muertos rusos llega a 6.186,759, ó sea un millón más del número de rusos movilizados.

—En el puerto de Marsella no se concede el embarque de mercancías para Grecia.

Del extranjero

Notas lusitana

Dicen de Lisboa que, la huelga de estudiantes de los Liceos se ha solucionado.

El ministro ha dispuesto que hasta la reunión del Parlamento funcionen provisionalmente los cursos de Letras y Ciencias de todos los Liceos.

El ministro de Marina ha ordenado que se realicen indagaciones para averiguar quienes sean los autores de impresos difamatorios perjudiciales para la disciplina, últimamente distribuidos.

Circularon nuevamente los rumores de crisis.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTO DEL DIA 19 Santa Isabel, Reina de Hungría.

SANTO DEL DIA 20 San Félix de Valois,

Jubilés

Día 19.—En la Iglesia de Candelaria.

Día 20.—En la misma iglesia.

Se manifiesta a las 8 y se oculta a las 6.